



Team K
Regionalratsfraktionen | Gruppo consiliare regionale
Trentino-Alto Adige/Südtirol

Silvius-Magnago-Platz 6 | 39100 Bozen
 Piazza Silvius Magnago, 6 | 39100 Bolzano

Al Presidente del Consiglio regionale
 Roberto Paccher

S E D E

CONSIGLIO REGIONALE
REGIONALRAT
27 FEB. 2025
PROT. N. 843
2. P. 1 - 7025-24

Bolzano, 27 febbraio 2025

Interrogazione n. 104 /XVII

Obblighi di trasparenza per Autostrada del Brennero S.p.A.: applicazione e verifiche

Come già specificato nelle premesse dell'interrogazione 89/XVII, la sentenza n. 18/2023/RIS della Corte dei Conti - Sezioni Riunite in sede giurisdizionale ha evidenziato che Autostrada del Brennero S.p.A. è una società a controllo pubblico.

Nella risposta all'interrogazione 89/XVII, il presidente Kompatscher ha affermato che l'Amministrazione regionale applica diligentemente alle proprie società controllate e partecipate le disposizioni della legge 6 novembre 2012, n. 190, e dei relativi decreti legislativi e legge. Ha inoltre precisato che, per quanto riguarda le modalità attuative, l'Amministrazione regionale si riferisce in particolare alla deliberazione n. 1134 dell'8 novembre 2017 dell'Autorità Nazionale Anticorruzione (ANAC), con la quale sono state approvate le *'Nuove linee guida per l'attuazione della normativa in materia di prevenzione della corruzione e trasparenza da parte delle società e degli enti di diritto privato controllati e partecipati dalle pubbliche amministrazioni e degli enti pubblici economici'*.

ANAC, con il parere trasparenza del 12 febbraio 2025 fascicolo URAV 262/2025, ha recentemente chiarito che Autostrada del Brennero S.p.A., in quanto società a controllo pubblico, deve rispettare gli obblighi di trasparenza previsti per le pubbliche amministrazioni ai sensi dell'art. 14 del d.lgs. 33/2013. In particolare, gli amministratori e i dirigenti devono pubblicare dati quali l'atto di nomina, il curriculum, i compensi, le spese di missione e le dichiarazioni reddituali e patrimoniali.

Se gli incarichi sono gratuiti, la pubblicazione di tali dati non è obbligatoria. Tuttavia, la gratuità deve essere espressamente documentata e resa pubblica. L'inadempimento degli obblighi di pubblicazione può comportare responsabilità dirigenziale e danno all'immagine dell'amministrazione.

Tutto ciò premesso,

si interroga la Giunta regionale per sapere:



**Team K
Regionalratsfraktionen | Gruppo consiliare regionale
Trentino-Alto Adige/Südtirol**

Silvius-Magnago-Platz 6 | 39100 Bozen
Piazza Silvius Magnago, 6 | 39100 Bolzano

1. se ritiene errata l'interpretazione di ANAC secondo la quale Autostrada del Brennero S.p.A. è tenuta a pubblicare, con riferimento ai suoi amministratori, tutti i dati previsti dall'art. 14, comma 1, del d.lgs. 33/2013, inclusi i curricula, i compensi e le spese di missione e, in caso di risposta positiva, per quali motivazioni;
2. Se siano mai state avviate iniziative per accertare eventuali responsabilità derivanti dalla violazione delle disposizioni in materia di obblighi di pubblicazione e per valutare l'attivazione dei rimedi previsti dall'art. 46 del d.lgs. 33/2013.

A norma di regolamento, si chiede risposta scritta.

I consiglieri regionali

Paul Köllensperger

Alex Ploner

Franz Ploner

Maria Elisabeth Rieder



CONSIGLIO REGIONALE DEL TRENTO-ALTO ADIGE
REGIONALRAT TRENTO-SÜDTIROL

XVII. Gesetzgebungsperiode – 2025

Bozen, den 27. Februar 2025
Prot. Nr. 843/2.9.1-2025-24 RegRat

Nr. 104/XVII

An den
Präsidenten des Regionalrates
Roberto Paccher

A N F R A G E

Für die Brennerautobahngesellschaft bestehende Transparenzpflichten - Einhaltung und Überprüfung
derselben

Bereits im einleitenden Teil der Anfrage Nr. 89/XVII ist darauf hingewiesen worden, dass die [Vereinigten Sektionen des Rechnungshofes im Urteil Nr. 18/2023/RIS](#) hervorgehoben haben, dass die Brennerautobahn AG als ein öffentlich kontrolliertes Unternehmen zu betrachten ist.

Im Antwortschreiben auf die Anfrage Nr. 89/XVII hat Präsident Kompatscher betont, dass die Regionalverwaltung gegenüber den Gesellschaften, an denen die Region beteiligt ist oder die von ihr kontrolliert werden, die im Gesetz Nr. 190 vom 6. November 2012 und in den diesbezüglichen Gesetzesdekreten und gesetzesvertretenden Dekreten enthaltenen Bestimmungen sorgfältig anwendet. Er hat zudem darauf verwiesen, dass sich die Regionalverwaltung - was die Modalitäten für die Umsetzung besagter Bestimmungen anbelangt - im Einzelnen auf den Beschluss Nr. 1134 vom 8. November 2017 der Nationalen Antikorruptionsbehörde (ANAC) bezieht, mit dem die „*Neuen Richtlinien für die Umsetzung der Bestimmungen über Korruptionsvorbeugung und Transparenz seitens der Gesellschaften und Körperschaften des privaten Rechts unter öffentlicher Kontrolle oder mit öffentlicher Beteiligung sowie seitens der öffentlichen Wirtschaftskörperschaften*“ genehmigt wurden.

Die ANAC hat kürzlich mit dem [Transparenzgutachten vom 12. Februar 2025 Faszikel URAV 262/2025](#) klargestellt, dass die Brennerautobahn AG als ein öffentlich kontrolliertes Unternehmen die im Artikel 14 des gesetzesvertretenden Dekretes Nr. 33/2013 für die öffentlichen Verwaltungen vorgesehenen Transparenzpflichten einhalten muss. So müssen im Besonderen die Verwalter und Führungskräfte verschiedene Daten, wie etwa den Ernennungsakt, den Lebenslauf, die Bezüge, die Außendienstvergütungen und die Einkommens- und Vermögenssituation veröffentlichen.

Sofern die Aufträge kostenlos ausgeübt werden, ist die Veröffentlichung der Daten nicht verpflichtend, doch es muss belegt und öffentlich erklärt werden, dass der Auftrag kostenlos ausgeübt wird.

Die Verletzung der Veröffentlichungspflichten kann eine Amtshaftung der Führungsebene und einen Imageschaden für die Verwaltung nach sich ziehen.

All dies vorausgeschickt,

**befragen die unterfertigten Regionalratsabgeordneten die Regionalregierung,
um Folgendes zu erfahren:**

1. Wird die Auslegung der ANAC als fehlerhaft angesehen, laut der die Brennerautobahn angehalten ist, für ihre Verwalter alle Daten zu veröffentlichen, die im Artikel 14, Absatz 1, des gesetzesvertretenden Dekrets 33/2013 vorgesehen sind, darunter die Lebensläufe, die Bezüge und die Außendienstvergütungen? Im Falle einer positiven Antwort wird um Angabe der entsprechenden Gründe ersucht.
2. Sind jemals Initiativen ergriffen worden, um eine mögliche, sich aufgrund der Verletzung der Veröffentlichungspflicht ergebene Haftung festzustellen und um den Erlass der entsprechenden, im Artikel 46 des gesetzesvertretenden Dekrets Nr. 33/2013 vorgesehenen Abhilfemaßnahmen zu prüfen?

Im Sinne der Geschäftsordnung wird um eine schriftliche Antwort ersucht.

Gez.: DIE REGIONALRATSABGEORDNETEN
Paul KÖLLENSPERGER
Alex PLONER
Franz PLONER
Maria Elisabeth RIEDER